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光正眼科医院集团股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                     编号：2024-001 

投资者关系活

动类别 

 

特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □√路演活动 

□现场参观  

 其他（华安证券组织的投资者交流电话会） 

参与单位名称 

华安证券 陈珈蔚；恒生前海基金 鲁娜；广发自营 熊伟；中信建投自营 

刘岚；煜德投资 蔡建军；上海泾溪投资管理合伙企业 吴克文；华宝基

金 易镜明；中天国富证券 关雪莹；中航基金 王子瑞；金鹰基金管理有

限公司 梁梓颖；亚洲红马 李伟；民生加银 柳世庆、刘霄汉；广州玄甲

私募基金管理有限公司 林佳义；金信 谭智汨；浦银安盛基金 龚剑成；

易方达 梁裕宁；国金基金 程子旭；中信资管 郭羽；申万菱信 姚宏福；

广州玄甲私募基金管理有限公司 李大志；金信基金 程可；华安基金 王

春；明亚保险 边悠；北京和聚投资 邱颖；深圳市尚诚资产管理有限责

任公司 黄向前；浙商自营 安福廷；中意资产权益投资 臧怡；博衍基金 

熊文说；大家资产 钱怡；平安养老 李志磊；上海泽茂私募管理有限公

司 童泽欣；约印资本 黄祖晟；申万宏源 陈甜甜、李思源、陈小天；山

证国际资产 章海默；光大保德信基金 林晓枫；交银施罗德 朱亦宁 

时间 2024年 3 月 4日（星期一）  

地点 上海 

上市公司接待

人员姓名 
董事会秘书李薇女士 

投资者关系活

动主要内容介

绍 

1、请介绍一下公司 2023年及近期发展情况 

回答：从业绩表现看，公司 2023年营业收入 在 10.6-10.7

亿之间，比上年同期增长了 38%-41%，主要是 2023 年国内经济

总体修复，公司抓住消费需求复苏、患者对 眼健康需求增加的

机遇，扎实推进学科建设、不断提高医疗服务水平与服务质量，

强化品牌，带来了业绩的快速修复。特别是白内障、眼底病等

病种，过去年份累计的需求在 2023 年相对集中释放，而白内

障为公司优势病种，医疗质量、服务口碑、会员沉淀方面的深

厚积累带来了相应业务的快速增长，白内障的增长还带动了眼
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底病等相关病种的发展。此外，随着消费的修复，公司屈视光

业务在 2023年也实现了较大幅度的同比增长。 

2023 年，公司进一步深化了长三角市场布局，新视界瞳亮

眼科医院正式开业，该医院位于上海市崇明区，是岛上唯一一

家专业眼科医院，后续，瞳亮眼科一方面深耕崇明岛、扎根岛

内、服务岛内市民，另一方面，江苏的跨海大桥在崇明，公司

将通过崇明医院进一步带动吸引整个江苏省患者。此外，公司

目前按照“一城多院+视光诊所群”模式发展，通过视光诊所扩

展视光布点密度 ，深入服务周边居民。2023 年，明悦、明澈眼

科门诊相继开业。截止目前，公司在上海已形成了“一城四院

三诊所”布局。 

此外 ，公司在持续推进病结构转型，收购前，新视界屈视

光收入仅占比仅 30%左右，收购后，公司推动业务结构调整，从

白内障独大，转变为“以白内障和眼底病为基础，大力发展屈

视 光消费眼科”的思路，近两年来，屈视光收入占比已经提高

到了 50%左右。 

2023 年，公司还积极投入学术与公益建设，提升医疗服务

质量，报告期内，公司与复旦大学附属眼耳鼻喉科医院成立眼

健康实验室，深化“产学研”一 体化建设；与江南大学达成战

略合作，助力江南大学医学院就“眼科疾病的生物标志物及应

用领域”展开相关科研项目， 共建江南大学新视界眼科研究中

心（眼科临床大数据中心、临 床交流平台）；成功举办全国眼

科浦江论坛；此外，公司多名医生依托相关项目在国际、国家

级、省级期刊进行学术论文发表、获得国际级专利，多篇论文

被 SCI期刊收录。 

 

2、2023年公司眼科收入占比情况如何？未来趋势如何？ 

回答：2022年，公司眼科收入占比已达 73%左右，2023年，

眼科业务同比增速显著提升，规模提高，占营收的比重进一步

提升。2024 年，公司将尽可能加速非医业务的剥离，目相关事

项在推进中，但暂未达到可披露标准，达到后将在法定信息披

露渠道进行信息披露。 

 

3、公司白内障业务品牌认知度高、具备优势，接下来几年，

对白内障业务的定位与发展策略是什么？公司怎么看白内障、

屈光、视光三大业务板块在公司的角色与地位？ 

回答：总体上来说，公司坚持以白内障眼底病为基础、以屈

视光为龙头，以眼表眼整形为突破方向的病种战略。 

白内障方面：白内障是一种发病率与年龄高度相关的疾病

（60 岁以上人群白内障发病率高达 80%），随着我国人口老龄

化趋势的加剧，相关诊疗需求提升。此外，随着人均收入的增

加、生活水平的提升以及公众眼健康意识的提高，老年人对视
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觉质量的要求在持续增强，高端白内障手术需求提升。综上，

公司持续看好白内障业务发展，以白内障与眼底病为根据地型

业务，发挥现有优势，不断提升其业务规模与体量。 

策略层面，2024 年，公司将顺应患者对视觉质量和生活质

量要求提高的趋势，重点推广飞秒白内障、屈光性白内障（高

端晶体转化）等高端晶体与术式，从单纯的复明性白内障手术

转型升级至高端的屈光性白内障手术，满足中老年患者对于高

品质视觉质量的需求。 

屈视光方面：我国是全球近视发病率最高的国家，近年来，

随着电子产品的普及及使用时长的持续提升，近视发病进一步

呈现低龄化趋势。庞大的患者基数以及对眼健康重视程度的不

断提高，使得屈光、视光市场以高于白内障业务的更高增速增

长。从定位上来看，屈视光会是未来几年公司收入增长的最主

要来源，为公司大力发展的龙头业务。 

 

4、屈光价格战您怎么看？公司屈光业务客单价如何？屈视

光业务发展策略是？ 

回答：自去年以来，由于消费降级影响，从行业角度看，屈

光手术部分城市确有降价。但新视界属于价格守的较好的品牌，

总体上看，2023年，公司屈光手术均价较 2022 年有所上升。 我

们认为，价格只是大家选择在哪里做手术的因素之一，机构的

背景与实力、手术医生的能力与资历，往往是更关键的要素;公

司坚持以医疗服务品质取胜的策略，致力于通过医生团队实力、

医疗技术水平、产品升级、设备先进性、就诊环境打造等方面，

构建差异化优势。以产品建设为例，2024 年，公司将顺应患者

对清晰视觉要求不断提升的趋势，打造并推广精准术式，构建

产品侧差异化竞争力。 

 

5、能否总体介绍一下公司上海和北京医院的情况？未来医

院的布局计划，是否会继续收购？ 

回答：目前，公司在上海拥有 4家医院和 3家门诊。其中，

中山医院(上海新视界眼科医院)是历史最长的医院，有 20 年

品牌沉淀，它是公 司的学术中心，更是新视界 20 年在上海的

品牌沉淀，无论是严肃医疗，还是消费医疗，各个病种建设都

非常完善。中兴医院，位于上海火车站北广 场，院长是廉井财

教授，廉院长之前是瑞金医院的眼科主任，是一位博导。 在中

兴医院，有一支以廉井财院长为核心、兼具学术和网络影响的

专家队 伍，全网拥有超过 200 万粉丝基础，因此中兴医院主

打专家品牌效应，主 打屈光(屈光收入占比较高);同时，我们

把中兴医院也做成了疑难病会 诊中心，因为它地处火车站，独

特的地理位置，可以让我们立足上海，辐 射长三角，覆盖江苏、

浙江，所以，这家也是我们打造的是疑难眼病的高 地。而东区

医院，定位则是打造品质医疗中心，通过环境、装修、设备、 专
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家、服务规范性各个层面体现医疗品质。崇明医院是建设的第

四家医院， 位于崇明 CBD 最繁华的地段，主要面对“一老一

小”，主攻白内障与视光 病种。四家医院差异化定位，各有多

长;品牌层面，公司有统一的品牌中 心，品牌输出时各有侧重。  

北京美尔目旗下目前在北京有 5家医院，但并未在上市公司

体内（上市公司参股），美尔目开展包括近视眼矫正、屈光手

术、白内障、老花眼、青光眼、眼底病、眼外伤在内的 15大类

业务，是北京地区品牌沉淀最为深厚、布局最为完善、规模最

大的眼科专科医院之一。以美尔目总院为例，其位于复兴路（长

安街），是长安街沿线唯一一家民营眼科专科医院，属于稀缺

性区位，且医院专家众多，仅 2000多平医院可做到 1.2亿左右

营收规模。 

医院收购方面，公司首先考虑体外参股或孵化医院的培育，

上述医院达到上市对规范性和盈利能力要求后，会逐步注入上

市公司体内。对于其他重点城市，公司会综合考虑自建/收购两

种方式下的成本与效益情况，视情况选择具体布局方式。 

附件清单 无 

日期 2024年 3 月 4日 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


